
- Алексей Валентинович, какова МГТС
сегодня и какие услуги предоставляет?

- МГТС – один из крупнейших операто-
ров городской связи не только в России,
но не ошибусь, если скажу – в мире. Се-
годня двадцатитысячный персонал пред-
приятия предоставляет услуги более че-
тырем миллионам 200 тысячам абонен-
тов. Московская сеть охватывает на рын-
ке связи 97 процентов всей абонентской
базы физических лиц. Что касается юри-
дических лиц, то и здесь мы занимаем до-
стойную позицию: 37 процентов корпора-
тивных клиентов – наши абоненты. На се-
ти действует 561 телефонная станция. На-
ша таксофонная сеть насчитывает более
13 тысяч аппаратов.

- В прошлом году МГТС начала широ-
комасштабную реконструкцию сети. Есть
результаты?

- Есть. Но прежде, чем о них говорить,
замечу: до прошлого года мы проделали
большую работу по модернизации инф-
раструктуры сети, а с 2004 года начали пе-
реключать абонентов старых, аналоговых
АТС на новое цифровое оборудование. О
масштабах работы говорят факты: мы
ввели в строй более 220 тысяч новых
цифровых номеров, из которых 99 тысяч
пошли на замену аналоговых станций и
более 120 тысяч – новые номера под раз-
витие, то есть для удовлетворения заявок,
с которыми к нам обратились москвичи.
Таким образом, уровень цифровой связи
в Москве за год повысился до четверти от
числа всех наших абонентов.

- Вы несколько раз употребили слово
«новое». Как я знаю, вы пришли работать
в МГТС, когда здесь было больше «старо-
го», а «новое» только планировалось. Из-
менения, наверное, разительные?

- Понимаю, мои слова «проделали
большую работу по модернизации инф-
раструктуры сети» прозвучали слишком
сухо. Слово «разительные» точнее харак-
теризует изменения, произошедшие в
МГТС за последние годы. Скажем, ради-
кальному изменению подверглась среда
передачи информации – сегодня она пол-
ностью цифровая. Мы построили транс-
портную оптоволоконную сеть, которая
позволяет передавать любые массивы ин-
формации, необходимые нашим абонен-
там. Причем сегодня мы говорим не толь-
ко о предоставлении услуг голосовой свя-
зи, но и о полном спектре услуг, включая
доступ в Интернет по тарифам Стрим, пе-
редачу видео и телевизионного вещания.

- Судя по очередям в офисах Стрим, это
интенсивно развивающийся вид услуги.

- В конце прошлого года был в прямом
смысле слова вал заявок. Мы удовлетво-
рили их практически полностью, но коли-
чество желающих не снижается, а, наобо-
рот, растет. Поэтому до конца года мы
ожидаем, что количество пользователей
данной услугой вырастет до 320 тысяч
абонентов. Почему, спросите, такой мас-
совый поток заявок? Да потому, что мы
предлагаем качественную и недорогую ус-
лугу, аналога которой ни у кого нет. Кро-
ме того, к каждому пользователю индиви-
дуальный подход. Работает специально
созданный центр поддержки абонентов,
где им ответят на любой вопрос, помогут
справиться с любой проблемой. Ну, где
вы еще такое найдете?

В добавление к Интернету совместно с
компанией МТУ-Интел и Система Мульти-
медиа (СММ) мы обеспечили абонентам
доступ и к услугам платного телевидения
по нашим каналам – это так называемая
Стрим-ТВ услуга, и она сегодня очень вос-
требованна: ведь это более 80 спутнико-
вых каналов в цифровом качестве, вклю-
чая все российские эфирные каналы.
Зрителям также доступны такие каналы,
как «Драйв», посвященный автомобиль-
ной тематике, «Охота и рыбалка», каналы
«Здоровое ТВ», «РетроТВ», демонстриру-
ющий лучшие фильмы и передачи из зо-
лотого фонда кино и телевидения совет-
ских времен. С начала мая эти каналы
присутствуют на спутнике LMI-1, что соз-
дает платформу тематических каналов
для операторов платного телевидения,
распространяющих свой сигнал по ка-
бельным сетям и каналам высокоскорост-
ного доступа к сети Интернет (ADSL). Мо-
сквичам теперь также доступны клубные
каналы популярных футбольных команд
– «Челси» и «Манчестер Юнайтед». Вооб-
ще для любителей спорта немало и дру-
гих каналов: Eurosport, Eurosport 2, ESPN
Classic Sport, Extreme Sports. Абоненты
«СтримТВ» могут воспользоваться услу-
гой «Виртуальный кинозал», который де-
монстрирует новинки отечественного и
мирового кинопроката. Приобретя «вир-
туальный» билет, зритель может в любое
удобное для него время посмотреть вы-
бранный фильм. Передача данных, повто-
ряю, осуществляется через каналы МГТС,
поэтому «СтримТВ» доступен только мо-
сквичам и жителям Подмосковья, кото-

рые имеют московский телефонный но-
мер МГТС.

- Что еще нового предлагаете москви-
чам?

- Мы подписали соглашение с немец-
ким оператором 24seven Communication
(Дюссельдорф, Германия) о доступе спра-
вочно-сервисной службы «009» к базам
данных 23 стран Европы, Северной Аме-
рики и Австралии. Это позволило нам на-
чать предоставлять справки по всем этим
странам. Мы даже можем находить там
людей, поскольку база физических лиц

открыта. Нужно только знать, как пишется
фамилия и имя вашего знакомого, и наш
оператор постарается его найти.

Еще одна новинка: МГТС начала прода-
жу телефонных карт для своих таксофо-
нов с посекундной тарификацией начиная
с 31-й секунды. Карты выпускаются с но-
миналом 600, 1500 и 3000 единиц, где од-
на единица равна одной секунде внутри-
городских телефонных разговоров.

- Алексей Валентинович, вы упомянули
справочно-сервисную службу «009» - это
ведь тоже новинка, нельзя ли и о ней под-
робнее?

- Мы организовали новую службу
«009», которая предоставляет москви-
чам, по сути, огромный комплекс услуг, и
не только информационных. Набрав эти
три цифры, можно и получить любую ин-
формацию, и заказать любую услугу: на-
пример, такси, билет на самолет или по-
езд. Можно узнать репертуар любого теа-
тра и заказать билет. Можно заказать
столик в ресторане. Узнать погоду. Нужно
найти лекарство в аптеке – вам подска-
жут, в какой оно и сколько стоит. Можно
получить консультацию флориста. Нужен
дизайнер – вас свяжут с дизайнером.
Можно даже записаться на прием к врачу
- в таком случае оператор просто соеди-
нит клиента с необходимой клиникой. В
базе данных «009» - сотни тысяч телефо-
нов и адресов, которые ежедневно обно-
вляются. Для сравнения: в базе данных
известной всем москвичам справки «09»
информации почти в пять раз меньше.
Всего у службы «009» более 350 видов
услуг...

Ежедневно в нашу справочную службу
обращается до 120 тысяч клиентов, при-
чем такой объем звонков call-центр МГТС
выдерживает без перегрузок - сказывает-
ся техническое переоснащение, завер-
шенное в начале 2005 г. Сейчас одновре-
менно в службе «009» работают 400 опе-
раторов в круглосуточном режиме. Стои-
мость каждого запроса едина и не зависит
от дальности, минута стоит 35 руб. При-

чем тарифы МГТС дешевле, чем у мо-
бильных операторов.

- Все это хорошо, но вот вопрос: како-
ва нынче нагрузка на операторов этой
службы?

- Она увеличилась. Но и уровень подго-
товки операторов изменился. Проиллюст-
рирую это на примере. В рамках 17-й ме-
ждународной выставки «Связь-Экспо-
комм-2005», которая прошла в Москве в
мае, операторы службы «009» как раз де-
монстрировали и свое виртуозное мастер-
ство, и неисчерпаемые информационные

ресурсы МГТС. В прямом эфире любой
желающий мог задать каверзный вопрос
по поиску необходимой информации, а
операторы справочной службы в течение
нескольких секунд находили ответ. Были
вопросы и про погоду в Можайске на вы-
ходные, и о расписании движения поезда
на Минск, один шутник попросил назвать
число «пи» до двенадцатого знака после
запятой, нашелся человек, спросивший,
где найти аксессуары для лошади. Ни
один вопрос не остался без ответа!

- Тогда я уверен, что и вы ответите на
все припасенные «МС» вопросы. Допус-
тим, такой: что стало с очередью на под-
ключение к сети МГТС?

- Сокращение сроков предоставления
услуг телефонной связи москвичам в те-
чение последних лет было основным для
нас. И сейчас с удовлетворением могу
сказать: на 1 января 2005 года у нас оста-
лось около 20 тысяч неудовлетворенных
заявок. Сегодня, естественно, уже мень-
ше.

- 20 тысяч – это много или мало?
- Сравним: год назад таких заявок было

50 тысяч. Снижение, на мой взгляд, значи-
тельное. А чтоб вы представили наши
темпы, назову еще несколько цифр. Ска-
жем, до прошлого года мы вводили еже-
годно лишь несколько десятков тысяч но-
меров по цифровой технологии, в про-
шлом году, как я уже сказал, ввели 120
тысяч. В этом году планируем ввести уже
130 тысяч. С учетом нового жилищного
строительства – около 75 тысяч квартир
ежегодно – мы планируем, что такие тем-
пы развития сети МГТС позволят значи-
тельно сократить срок выполнения заявок
наших абонентов на услуги телефонной
связи.

- Алексей Валентинович, вернемся к
планам, о которых вы начали говорить...

- В 2005 году МГТС планирует заменить
около 280 тысяч аналоговых номеров
цифровыми. В 2,5 раза увеличиваем ем-
кость реконструируемых станций. Такая
замена позволит нашим абонентам вос-
пользоваться новыми услугами. В этом
году под реконструкцию попадут станции
21-го и 92-го узловых районов, а также
ряд станций других районов. Начнутся
подготовительные работы для реконст-
рукции в 2006 г. станций 19-го, 20-го и 
11-го узловых районов. Будем готовиться
к резкому увеличению темпов реконст-
рукции сети: в 2006 году до 440 тыс. номе-

ров, а в 2007 году - до 550-600 тыс. номе-
ров. Таким образом, полную модерниза-
цию сети намерены закончить к 2011-
2012 гг. – тогда у всех столичных абонен-
тов появится цифровой номер.

- Расскажите, пожалуйста, о «горячей
линии»...

- Речь, как я понимаю, идет о дополни-
тельных услугах, которые были введены в
рамках опытной зоны для абонентов рай-
она Митино. Среди них, в частности, есть
и услуга «горячая линия», предназначен-
ная для детей, стариков или просто боль-
ных людей. Проиллюстрирую на примере.
Допустим, дома остался маленький ребе-
нок, который пока не умеет набрать но-
мер, не может читать и запоминать циф-
ры. Но может запомнить простую вещь:
если ему нужна мама, он должен снять
трубку и немножко подождать. Через
семь секунд произойдет запрограммиро-
ванное соединение и мама ответит. Или
старому человеку стало плохо. Под рукой
у него телефон и он знает, что достаточно
снять трубку и нажать одну клавишу, как
его немедленно автоматически соединят
либо с родственником, либо с врачом по-
ликлиники – в зависимости от настроек.

- То есть это адресная услуга?
- Совершенно верно. Услуга не новая,

но она была недоступна абонентам фик-
сированных сетей. Сегодня же стала дос-
тупна абонентам Митина благодаря воз-
можностям новых цифровых станций.
Здесь мы ее опробовали. Оказалась од-
ной из самых востребованных наших ус-
луг. К концу 2005 года все эти услуги - пе-
реадресация, конференц-связь, вторая
линия, «горячая линия» – будут открыты
для абонентов цифровой сети. Их к тому
времени будет больше миллиона. 

- Долго дискутировался вопрос по ав-
томатическому определителю номера.
Как решили?

- Сегодня это оплачиваемая услуга. И
уже никто не возмущается по поводу оп-
латы. Причем уже в этом году мы намере-
ны ее модернизировать с применением
новых технологий, что позволит увели-
чить точность определения номера.

- Каковы ваши планы в отношении так
называемой повременки?

- Мы не комментируем вопрос повре-
менки, потому что он вне сферы нашей
ответственности. МГТС – из тех игроков
на рынке телекоммуникационных услуг,
которые попадают под антимонопольное
законодательство, поэтому все базовые
услуги – абонентская плата, предполагае-
мая повременка, присоединение к сети и
т.д. – все это регулируется государством.
И изменение оплаты определяет государ-
ство. Мы лишь подчиняемся правилам,
которые оно устанавливает.

- Раньше много жалоб было на плохую
связь, на культуру обслуживания. Как сей-
час?

- Я как абонент хорошо знаю природу
этих жалоб. В частности, до 2000 года мо-
сквичи пеняли на отвратительный доступ
к услугам междугородней связи. Сегодня
этой проблемы не существует. Доступ-
ность безукоризненная. Что касается ка-
чества связи – сегодня у нас почти вся
сеть цифровая. Проблемы могут быть на
отдельных участках, где еще сохранилось
старое аналоговое оборудование. Прове-
дя полномасштабную реконструкцию, ка-
чество связи доведем до совершенства.
Что касается культуры обслуживания в
наших клиентских и операторских залах, в
нашей справочно-сервисной службе – в
последнее время мы проводим тренинги с
нашими операторами по работе с клиен-
тами. Поэтому я надеюсь, что культура об-
щения будет постоянно улучшаться...

- Как видим, в МГТС много изменений.
Но почему об этом так мало знают моск-
вичи?

- Замечание справедливое. Мы это то-
же почувствовали и сейчас исправляем
ситуацию. У нас есть рекламная служба,
которая впервые за всю историю МГТС
начала себя проявлять. Например, в метро
появилась реклама нашей службы «009».
Теперь о нас узнают читатели «Москов-
ской среды»... Но здесь есть один оправ-
дывающий нас момент: раньше мы пред-
лагали лишь базовые услуги, они очень
ограниченны и о них все знали. И только
теперь, когда мы взяли курс на предоста-
вление широкого спектра услуг, естест-
венно, информацию об этих услугах мы
будем доносить до как можно более ши-
рокого круга абонентов...

- Сайт в Интернете у вас неплохой...
- Пока сайт несет только информаци-

онную нагрузку. Однако наши планы на
этом не останавливаются. В перспективе
через него можно будет оплатить услуги,
которые мы предоставляем нашим або-
нентам. Попутно замечу, что мы не толь-
ко ищем возможность предоставить
больше качественных услуг, но и стре-
мимся облегчить их оплату. Сегодня на-
ши услуги можно оплатить по старинке –
с использованием абонентских книжек.
Можно это сделать через автоматы
Элекснет, установленные в сотнях точек
Москвы, в основном в крупных магази-
нах. Это можно сделать и через Интернет,
и через банкоматы МБРР. Не отказыва-
емся мы и от расширения наших клиент-
ских залов. Вводим новые. В прошлом го-
ду новый абонентский зал ввели в Марь-
ине и Кунцеве. В 2005 году в Бутове, а не-
давно открыли зал на Преображенском
телефонном узле...

- Вы сказали, что МГТС – один из мощ-
нейших мировых операторов. У вас, види-
мо, есть возможность сравнивать свою
работу с работой коллег за границей. В
чем отстаете, в чем опережаете?

- Безусловно, работа, которую мы про-
водим в течение последних пяти лет, в
большинстве европейских стран была
проделана раньше. Полную реконструк-
цию и переход на цифровую связь там
произвели десять-пятнадцать лет назад.
Здесь мы отстаем. Но, с другой стороны,
у МГТС появился шанс – и мы им вос-
пользуемся – перешагнуть через устарев-
шие этапы развития современных техно-
логий. Например, в западных странах
аналоговую связь переводили на цифро-
вую с коммутацией каналов – эта техно-
логия сегодня устарела. Мы планируем с
2007 года перейти на коммутацию паке-
тов, новую технологию под названием
NGN, которая позволит перешагнуть че-
рез технически устаревшее поколение,
чтобы выйти на тот уровень, которого до-
стигли сегодня компании - мировые ли-
деры...

Беседу вел
Василий ДВОРЫКИН

Алексей ГОЛЬЦОВ:

2
МОДЕРНИЗАЦИЯ 
МОЩНОСТЕЙ МГТС - 
ЭТО ДЕСЯТКИ НОВЫХ УСЛУГ 
ДЛЯ АБОНЕНТОВ

От первого лица
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Алексей Валентинович
ГОЛЬЦОВ родился в 1965
году в Подмосковье. В 1987
году окончил Московский
электротехнический инсти-
тут связи и пришел рабо-
тать в МГТС на Тушинский
телефонный узел. В 2001
году стал начальником Цен-
тра управления цифровой
сетью УТЭТ МГТС. В 2003
году назначен заместите-
лем генерального директо-
ра. Отвечал за развитие и
реконструкцию сети. В
2004 году Алексей Валенти-
нович получил диплом мас-
тера делового администри-
рования (МВА) в Междуна-
родном университете - Вы-
сшей школе бизнеса и ме-
неджмента. В 2005 году на-
значен генеральным дирек-
тором Московской город-
ской телефонной сети
(МГТС).

ИНФОРМАЦИОННОГО
ГОЛОДА НЕ БУДЕТ...
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